

LES RENDEZ-VOUS DU PATRIMOINE 2024


À LA
DÉCOUVERTE
DU PATRIMOINE
DE LA VILLE

8h30
12h

MATINÉE

Je m'inscris

8h30

ACCUEIL CAFÉ

9h

OUVERTURE

Par **Sylvain Godinot**, adjoint au Maire de Lyon délégué à la Transition écologique et au Patrimoine

9h30 - 11h

REGARDS CROISÉS

Qui et comment ?

Les visiteurs ne sont pas une catégorie de personnes à proprement parler : tout un chacun, habitant ou usager de la ville, touriste français ou étranger, peut se retrouver en situation de visite à Lyon ! Pour proposer le patrimoine de la ville et accompagner ainsi ces personnes, il importe de mieux les connaître. Mais est-ce possible ?

On peut ensuite faire le constat d'une belle diversité d'acteurs de la mise en récit qui proposent activités et outils de découverte en autonomie pour les accompagner. Les métiers et les formes sont variés et évoluent. Ensemble ils contribuent à la valorisation du patrimoine de la ville, dont l'un des impacts peut être la fréquentation accrue de ses espaces.

Ainsi se pose la question de la cohabitation harmonieuse des usages de la ville et apparaît nécessaire un engagement dans un tourisme « responsable » et « soutenable » à même de garantir l'habitabilité des lieux : comment allier découverte des espaces et respect de ceux qui les habitent et les font vivre ?

Animé par :

- **Valentin LUNGENSTRASS**, adjoint au Maire de Lyon en charge des Mobilités, de la Logistique urbaine, des Espaces Publics et du Tourisme responsable

Que sait-on des visiteurs ?

- **Robert REVAT**, président d'ONLYLYON Tourisme et Congrès

Les acteurs du « guidage » et de la « médiation patrimoniale »

- **Alexandra NARBONNET**, professeure des universités associée (PAST), licence de guide-conférencier et médiateur culturel à l'Université de Lyon

Les outils d'accompagnements pour une visite en autonomie

- **Camille BERNETIERE-LEBEAUX**, maîtresse de conférences en Sciences de l'information et de la communication, Université de Lyon

Le schéma de développement du tourisme responsable de la Métropole de Lyon

- **Hélène DUVIVIER DROMAIN**, vice-présidente de la Métropole de Lyon en charge de l'international et du tourisme

Échanges avec la salle

PROGRAMME



11h - 12h

COUPS DE PROJECTEUR**Les enjeux de la signalétique : le projet de valorisation de la Cité Antique de Lugdunum**

• **Jordan BOUCARD**, responsable des sites archéologiques, Lugdunum - Musée et théâtres romains

De Biarritz Tourisme à destination Biarritz : une nouvelle identité pour de nouvelles pratiques ?

• **Geneviève FONTAINE**, directrice générale de l'Office du Tourisme et des Congrès de Biarritz

Échanges avec la salle

12h

BUFFET DÉJEUNATOIRE[Je m'inscris](#)**APRÈS-MIDI**

13h45 - 16h45

ATELIERS PARTICIPATIFS

2 ateliers au choix des participant.es (sur pré-inscription)

Atelier 1: « VARIER LES PLAISIRS »[Je m'inscris](#)**Diversifier les publics, les attentes, les thématiques, les formes, les pratiques...**

Face à l'évolution des pratiques de visite, les professionnels du patrimoine tentent d'anticiper les besoins de chacun en diversifiant les offres de médiation. Là où certains s'intéressent aux nouvelles manières d'accompagner les visiteurs, à travers des propositions plus insolites et plus accessibles, d'autres créent de nouvelles façons d'aller à la rencontre des publics, hors des espaces traditionnels. En parallèle, les outils qui permettent une découverte autonome du patrimoine se développent, favorisés notamment par les innovations numériques. De quoi varier les plaisirs pour tous !

Avec la participation de :

- **Lucille PAYEN et Clémence PORNON**, co-fondatrices de Cybèle, entreprise spécialisée dans les visites contées et théâtralisées
- **Marine TOURET**, chargée des publics du territoire aux musées Gadagne
- **Laurent DEMONTOUX**, directeur adjoint de l'Office du Tourisme du Val d'Oise
- **Gérard LEFEBVRE**, président de la commission Sentiers et itinéraires au comité départemental de la Fédération Française de Randonnée Pédestre du Rhône

Animé par Alma Heritage

**OU**

Atelier 2 : « VISITER UNE VILLE VIVANTE » Anticiper les conflits d'usages, permettre la cohabitation et la rencontre

[Je m'inscris](#)

On sait que la fréquentation touristique n'est pas sans susciter des conflits d'usage autour du partage des espaces publics et privés, et de la réponse aux attentes parfois contradictoires des uns et des autres. Pour autant, la découverte d'un lieu est incomplète sans la découverte de ses habitants. Des initiatives existent pour inspirer le respect, nouer ou renouer le lien entre eux. Comment concilier accompagnement et habitabilité, et engager le visiteur dans une démarche responsable ?

Avec la participation de :

- **Frédéric AURIA**, président de l'association Renaissance du Vieux Lyon
- **Banafcheh BAHARMAST**, responsable du service développement du commerce et de l'artisanat, Ville de Lyon
- **Cécilia PRUDHOMME**, directrice du service Visitez Lyon, et **Catherine ROMEYER BOUNAIX**, directrice du service tourisme responsable chez ONLYLYON Tourisme et Congrès
- **En cours**, Présentation de la charte du voyageur en Bretagne

Animé par Alma Heritage

16h45 - 17h**PAUSE****17h - 17h30****RESTITUTION DE LA JOURNÉE**

Ce qu'il faut retenir, ce qui reste à inventer

Par **Aliénor DEBONNEVILLE** et **Marie DUCORNET**, Alma Heritage
et **Camille MERTZ**, illustratrice

18h - 18h30**REMISE DU PRIX**

Cérémonie de remise du prix Citoyens du Patrimoine « Annie et Régis Neyret » édition 2024

Le prix Citoyens du Patrimoine « Annie et Régis Neyret » de la Ville de Lyon récompense des actions remarquables, individuelles ou collectives, de mise en valeur du patrimoine lyonnais. Les dossiers déposés pour cette huitième édition font l'objet d'une présentation dans l'atrium de l'Hôtel de Ville.

Le jury, présidé par Sylvain Gpdinot, adjoint au Maire de Lyon, délégué à la transition écologique et au Patrimoine, s'est réuni le mardi 12 mars 2024.

La journée se clôturera autour d'un verre de l'amitié

[Je m'inscris](#)



Annie et Régis Neyret

Couple emblématique et visionnaire du combat pour la sauvegarde du patrimoine lyonnais, Annie et Régis Neyret s'intéressaient autant à l'architecture du Vieux Lyon qu'à son volet social et humain, selon une devise qui leur était chère : « Les hommes passent avant les pierres ». Avec l'association Renaissance du Vieux Lyon (RVL), ils ont joué un rôle moteur dans le choix du Vieux Lyon comme premier secteur sauvegardé de France (1964), et dans l'inscription du Site historique de Lyon sur la Liste du Patrimoine mondial par l'UNESCO (1998). La Ville de Lyon a choisi de leur rendre hommage en attribuant leur nom au prix « Citoyens du Patrimoine ».

Depuis décembre 2023, il est possible de faire une pause et de s'asseoir à leurs côtés sur le banc en bronze qui les représente grandeur nature, en face de là où ils vécurent pendant 35 ans au cœur du 5^{ème} arrondissement : le long du quai Romain Rolland, promenade Annie et Régis Neyret !

